

**SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 2 DE FEBRERO DE 2017**

**Ocho columnas**



**Gobierno inicia con IP consulta sobre el TLCAN**  
EPN: se busca guiar la profundización del tratado



**Exigen revelar llamada**  
Aclararía dudas, dicen políticos



**Lanzan proyecto de desregulación**  
'Hecho en México'. Pide EPN se consuma lo producido aquí



**Renegociación del TLCAN, en mayo**  
El gobierno abre periodo de 90 días para consultas



**Presidencia niega amenaza de envío de tropas de EU**  
Versión de Ap afirmó que Trump perseguiría a *malos* en México



**Con la IP, consultas de 90 días por TLC: Peña**  
Las remesas subieron 8.8% en 2016 y alcanzaron un flujo nunca antes visto, reporta Banxico



**México no deja el TLC: Guajardo**  
Primero, por 90 días, habrá un diálogo con el sector productivo para guiar la revisión del tratado- comercial



**A consulta nacional, la renegociación del TLC**  
Habrá 90 días de debate, acordado con el sector productivo, antes de comenzar la revisión para actualizar el tratado

## La Razón

**Listo, manual para migrantes en EU: “si te detienen no opongas resistencia”**

Ya lo emiten en los 50 consulados

## El Sol de México

**SE: no se abandonará el TLC**

La consulta con IP no impulsa la salida: Guajardo

## unomásuno

**¡Terror en Iztapalapa!**

Balacera entre narcomenudistas y policías...Ante



**¡Campal!**

Arrojó casi 30 lesionados un enfrentamiento entre campesinos y granaderos en pleno Paseo de la Reforma

## OVACIONES

**Discuten con IP cómo abrir TLC**

Para la renegociación con Trump

## Panorama Nacional

### **Relanza EPN la marca “Hecho en México” (El Sol de México, Carlos Lara, p. 5 A)**

El momento que vive México es crucial para el presente y el futuro, aseguró Enrique Peña Nieto. Dijo que es el tiempo para realizar acciones concretas en beneficio del país, por lo que el impulso de lo “Hecho en México” tiene el objetivo de distinguirnos en la mano de obra de calidad y sobre todo, sea una muestra de unidad de todos los mexicanos.

En el marco del relanzamiento de la marca “Hecho en México”, Peña Nieto indicó que lo hecho en el país es sinónimo de calidad y un motivo de orgullo para todos, porque “llevando bien puesta la camiseta de México, sigamos trabajando juntos e impulsado un país de talento único y de calidad mundial”.

En este acto, el primer mandatario giró instrucciones al secretario de Economía, Ildelfonso Guajardo, a que, en colaboración con la industria y con organismos de certificación, se trabaje en un marco jurídico que regule el uso del sello, así como su certificación y su verificación.

Enfatizó que se quiere que el sello “Hecho en México” sea un signo de calidad y confianza para los consumidores dentro y fuera de nuestro país; para “que cuando alguien vea en un producto el distintivo con el águila mexicana, tenga la certeza de que está comprando un producto bien hecho y hecho en México”.

Adicionalmente, Peña Nieto también le pidió al titular de Economía a que presente un acuerdo, en un periodo no mayor a 30 días, para reducir el universo regulatorio existente.

### **Exigen revelar llamada (Reforma, p.p.)**

El Gobierno de la República debe difundir la conversación telefónica entre los Presidentes Enrique Peña y Donald Trump el pasado viernes para conocer los alcances de esa plática, demandaron dirigentes políticos y legisladores.

La panista Gabriela Cuevas, presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, dijo que el contenido íntegro de la conversación puede ofrecerse a legisladores. "Podría abrirse ante ciertas comisiones del Senado (...) y dar más certeza al contenido de esas pláticas", indicó.

El senador perredista Miguel Barbosa consideró que sería saludable la difusión íntegra de la plática.

"No se trata de creer o no lo que se dijo, sino de que se corrobore en qué consistió el diálogo", planteó.

Andrés Manuel López Obrador, presidente nacional de Morena, pidió la difusión de la entrevista "porque está grabada" y se "humilló" al Presidente Peña.

### **Gobierno inicia con IP consulta sobre el TLCAN (El Universal, Francisco Reséndiz y Ariadna García, p.p.-8)**

El presidente Enrique Peña Nieto anunció que el gobierno inició consultas formales con el sector productivo del país a fin de arrancar con Estados Unidos, en un plazo de 90 días, la revisión del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

Al relanzar el selló Hecho en México, dijo que se busca guiar la revisión y profundización del TI.CAN, y detalló que en estos tres meses el gobierno de Estados Unidos realizará sus consultas internas.

Afirmó que este es un proceso acordado con el gobierno estadounidense, que será dentro de un diálogo constructivo para la cimentación del nuevo marco en la relación entre ambos países.

"Inscrito todo ello en lo que he posicionado con toda claridad y en los diálogos que he sostenido, particularmente con legisladores del Congreso de la Unión y gobernadores de nuestro país y con la sociedad en su conjunto. particularmente con todos los sectores productivos", dijo.

El mandatario recalcó que uno de los principios base es "el ejercicio pleno de nuestra soberanía".

"La consulta en México se inicia de manera simultánea con la que el Gobierno de Estados Unidos llevará a cabo internamente para sus propios efectos, informaron las secretarías de Relaciones Exteriores y de Economía. Desde que era candidato, luego como presidente electo y al asumir el cargo, Donald Trump ha insistido en que con el TLCAN pierde EU y gana México.

### **Trump amenazó con enviar tropas a México contra los "bad hombres" (La Jornada, AP, p. 3)**

Washington.- El presidente Donald Trump amenazó con enviar tropas a México para detener a los "bad hombres", a menos que el Ejército Mexicano haga un mayor esfuerzo para detenerlos. Ello, de acuerdo con el extracto de una transcripción de la conversación telefónica que sostuvo el viernes anterior con el presidente Enrique Peña Nieto y que fue obtenido por The Associated Press.

"Tienen muchos bad hombres ahí", habría dicho Trump a Peña Nieto, de acuerdo con el extracto visto por Ap. "No están haciendo lo necesario para detenerlos. Creo que su Ejército está asustado. El nuestro no, así que podría enviarlo para que se haga cargo". La transcripción no aclara a quién se refería Trump con "bad hombres" – narcotraficantes, inmigrantes o ambos–, ni el tono o contexto de la declaración. Tampoco contiene la respuesta del presidente Peña Nieto.

Aun así, deja entrever la manera en que el nuevo presidente de Estados Unidos conduce la diplomacia tras bambalinas. Sus declaraciones indican que, en su trato con los gobernantes de otros países, está usando las mismas expresiones que utilizó durante sus mítines de campaña.

La llamada entre ambos mandatarios se realizó con la intención de "hacer las paces" entre el nuevo presidente y Peña, quienes tuvieron una serie de diferencias públicas por la insistencia de Trump en que México pague por el muro que Estados Unidos pretende construir en la frontera común, algo que México se niega a aceptar.

### **Registra cifra récord envío de remesas en 2016 (La Crónica de Hoy, Margarita Jasso Belmont, p. 24)**

En 2016 ingresaron al país 26 mil 970 millones de dólares por concepto de remesas, cifra récord en el envío de dinero de los connacionales que viven en el extranjero, y que representa además un aumento del 8.82 por ciento en comparación del año anterior, informó el Banco de México (Banxico). El monto histórico superó los 26,580 mdd de remesas de 2007.

El organismo que encabeza Agustín Carstens destacó que la cifra de remesas familiares reportadas durante el año pasado es el mayor desde que se tiene registro, es decir, desde 1996, año a partir del cual se cuenta con la información de ingresos por este concepto.

Asimismo, el envío de remesas de mexicanos en el extranjero, particularmente en Estados Unidos, al país registró en diciembre de 2016 un incremento anual de 6.2%, superior al reportado en igual mes de 2015.

En tanto que el monto promedio de las remesas durante el año, también reportó un incremento de 0.8 por ciento, pues cada transacción se valuó en 295 dólares, a pesar de las amenazas del presidente estadounidense Donald Trump, sobre bloquear los envíos hacia México.

### **Guatemala, la frontera donde todo pasa (El Financiero, Mariana León, p.p.-45)**

Tecún Unam, Guatemala.- Es en la última calle de Guatemala, la que llega a la orilla del río Suchiate, donde se cruza a México. En época de secas, los que quieren pasar lo hacen en menos de 10 minutos. Entre el agua, se ve el puente fronterizo con México.

El negocio empieza precisamente en las lanchas, las que van a México. A partir de ahí ya se ve y se vende de todo.

Un hombre camina entre las cantinas de la última calle de Guatemala, llega a la orilla del río, se arremanga los pantalones y se quita los zapatos. Se acomoda su pesada mochila y está listo para cruzar de Guatemala a México por el río Suchiate, a pie y sin que nadie le pregunte o le revise qué lleva.

En época de sequía y si a uno no le importa caminar con el agua encima de la rodilla, puede estar en México en 10 minutos. Desde abajo, entre el agua, se puede ver el puente fronterizo donde las autoridades mexicanas vigilan la frontera.

Pero el verdadero negocio son las lanchas, las que más usan los centroamericanos para llegar. Los que llevan el negocio son todos guatemaltecos y cobran 10 quetzales por persona, 25 pesos mexicanos.

### **Mancera busca crear una red de apoyo a migrantes (El Universal, Sandra Hernández, p. 1 Metrópoli)**

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, viajó ayer a Los Ángeles para reunirse hoy con el alcalde Eric Garcetti, con el objetivo de apoyar a los migrantes mexicanos que se encuentran en Estados Unidos.

El mandatario capitalino informó que busca establecer vías de comunicación con dirigentes de "ciudades refugio" para hacer frente a las amenazas del presidente Donald Trump.

"Estamos trazando estrategias de trabajo conjunto entre la Ciudad de México y Los Ángeles para todo lo que viene", señaló Mancera Espinosa; también se reunirá con *dreamers* y defensores de migrantes.

### **Critican a enviado de Trump (Excélsior, Agencias, p. 5 Global)**

Bruselas.- Los grupos políticos de la Eurocámara elevaron el tono contra las últimas decisiones del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, como el veto a los refugiados, y criticaron que un antieuropeísta sea embajador estadounidense ante la Unión Europea (UE).

Los grandes grupos de la Eurocámara, incluidos populares y socialdemócratas, mostraron su rechazo al nombramiento de Ted Malloch como embajador de Estados Unidos ante la Unión Europea (UE) por sus declaraciones antieuropeas y reclamaron que los gobiernos europeos se hagan respetar ante el socio estadounidense tras los ataques a los valores comunitarios.

El líder del Partido Popular Europeo (PPE), Manfred Weber, señaló que la UE “no puede acreditar a alguien como Malloch, que dice que el euro está en su recta final, que el Brexit es sólo el principio del fin. Es imposible colaborar con alguien así”.

Tanto Weber como su homólogo de los socialdemócratas, Gianni Pittella, coincidieron en reclamar a la primera ministra de Reino Unido, Theresa May, que no siga “la senda de egoísmo” de Trump de forma que el Brexit se convierta en “un caballo de Troya para destruir la Unión Europea”.

Pittella fue más allá al pedir a los gobiernos de la UE que se comprometan a no invitar a Trump a suelo comunitario hasta que no cambie su postura de hostilidad hacia la Unión Europea.

## Procuraduría Agraria

### **Freciez alza demanda ante Congreso (La Jornada Maya, Hubert Carrera Palí, p.web)**

San Francisco de Campeche.- Independientemente de su participación en la Marcha por la Dignidad, el Frente Campesino Independiente Emiliano Zapata (Freciez) exigió que la LXII Legislatura local emita un documento de rechazo total a la política agresiva y ofensiva del presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, contra México, y que la situación que se presenta en la zona limítrofe con Guatemala sea considerada un problema de seguridad nacional.

Integrantes del Freciez, encabezados por su dirigente Luis Antonio Che Cu, sostuvieron una reunión con Ana Martha Escalante, secretaria de Desarrollo Territorial y Urbano (SEDATU); Carlos Arjona, titular de la **Procuraduría Agraria**, y los diputados miembros de las comisiones de Asuntos Indígenas y Desarrollo Rural del Congreso del estado. Convinieron en reunirse nuevamente el próximo día 8 en las instalaciones de la SEDATU, con miras a resolver el añejo problema de posesión de más de 60 mil hectáreas, así como los apoyos que deben entregarse en beneficio de más de 4 mil 500 familias.

Se acordó también que las Comisiones convocarán a una reunión con funcionarios del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y el Freciez, para trabajar en los derechos y la autonomía de los pueblos indígenas.

### **Entrega Almaraz acreditaciones a delegados y comisariados ejidales (Cambio de Tamaulipas, p.web)**

1 febrero 2017

Tamaulipas.- Este martes en Alianza de Caballeros, el presidente municipal Oscar Almaraz Smer, entregó acreditaciones a los Delegados y Comisariados de los 44 ejidos de Victoria, quienes representan el puente entre autoridades y las comunidades.

“Estamos en este ejido emblemático porque venimos a hacer una gran alianza con ustedes, para trabajar unidos con el Gobernador del Estado, con el Presidente de la República, con las Fuerzas Armadas y quiero que ustedes también hagan una alianza con el Presidente Municipal”.

Acompañaron a Almaraz Carolina González Maldonado, fiscal de la PGR de las zonas Centro y Sur; Rabindranath Juárez Mayorquín, delegado de Segob; Eduardo Mansilla Gómez, delegado de Sagarpa; Sergio Guajardo Maldonado, delegado de SEDATU; Hermenegildo García Walle, delegado del Registro Agrario Nacional; Carlos Garza

Yado, delegado de la **Procuraduría Agraria**; Gerardo Barrera Peña, representante de la Secretaría de Desarrollo Rural de Tamaulipas, síndicos, regidores y funcionarios municipales.

**(Información también publicada en: El Grafico Tamaulipas/ Reporteros en la Red/ Optimus Informativo)**

### **Piden ejidatarios de Coahuayutla que intervenga el gobernador en el conflicto que tienen con la CFE (Periódico El Sur, Brenda Escobar, p.web)**

Zihuatanejo.- El presidente del comisariado ejidal Las Minutas del municipio de Coahuayutla, Catalino España Bustos pidió que el gobernador, Héctor Astudillo Flores, sea intermediario entre los campesinos de este núcleo agrario y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) que se niega a reconocer la afectación a sus tierras por la inundación provocada por la presa El Infiernillo desde 1963.

España Bustos estuvo acompañado ayer del secretario y tesorero de ese comisariado ejidal, Ignacio Pérez Bustos y Jerónimo Bustos Bustos, en las instalaciones del Tribunal Unitario Agrario (TUA) número 52 con sede en Zihuatanejo, ahí preguntaron el motivo del atraso en el juicio que desde hace más de 15 años mantienen contra la CFE, el cual ya hay un fallo a su favor emitido por el Tribunal Superior Agrario, sin embargo, los abogados de la comisión se han valido de recursos legales para no pagar la indemnización a los 80 campesinos de ese ejido.

En el TUA fueron atendidos por el abogado agrario adscrito de la **Procuraduría Agraria**, Felipe Martínez Paniagua, quien les explicó que aunque el fallo del juicio fue a favor de los ejidatarios de Las Minutas, los abogados de la CFE apelaron ese fallo y además recurrieron a un amparo, el cual aseguró que no les fue concedido, sin embargo, presentaron un recurso de queja, "y eso es lo que tiene detenido el asunto", además de que les manifestó que el expediente de su caso el 221/2011 se encuentra en el Juzgado de Distrito con sede en Acapulco, por lo que les sugirió que acudan a esa instancia a solicitar el regreso del expediente al TUA de Zihuatanejo.

## **Sector Agrario**

### **Chocan campesinos y granaderos; 23 heridos (La Jornada, Mirna Servín Vega y Carolina Gómez Mena, PP-35)**

Tras denunciar el incumplimiento de instalar una mesa de negociación con la Secretaría de Gobernación para tratar asuntos agrarios de diferentes estados, el Frente Auténtico del Campo (FAC) bloqueó el Paseo de la Reforma, lo que derivó en un enfrentamiento entre campesinos y granaderos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de la Ciudad de México, con saldo de seis manifestantes y 17 policías heridos.

Los inconformes usaron palos, piedras y hasta sillas cuando los policías capitalinos trataron de retirar el bloqueo.

Los hechos ocurrieron después del mediodía, cuando los campesinos, que se encontraban en plantón en las inmediaciones de la Secretaría de Gobernación, ubicada en el Eje 1 Poniente Bucareli, se desplazaron hacia el edificio de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), localizado en Paseo de la Reforma y la calle París.

Álvaro López Ríos, dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, informó que todo comenzó cuando un contingente del frente se dirigía a la SEDATU, donde mantenían un plantón.

López Ríos comentó que el martes por la noche se reunieron con los titulares de las secretarías de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong; de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, José Calzada Roviroso; de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Rafael Pacchiano, y de la SEDATU, Rosario Robles.

### **La SEDATU estrena delegado estatal (Periódico Correo, Catalina Reyes, p.web)**

Guanajuato, Gto.- El exdiputado local por la fracción del PRI, Javier Contreras Ramírez fue nombrado ayer como nuevo delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y tomará posesión hoy, confirmó él mismo. Sustituirá en el cargo a Omar Conde Contreras.

"Hoy me habló la secretaria (de la SEDATU Rosario Robles Berlanga), ya habíamos estado platicando, ya habíamos estado hablando en las funciones de la secretaria. Vamos a echarle ganas (...) Es una responsabilidad, hay que trabajar.

Esta es una situación que hemos trabajado, que hemos visto en la Ciudad de México", comentó en entrevista con correo, acerca de la forma en que consiguió el nombramiento. Dijo que hay que reforzar el gobierno federal, "estoy a las órdenes del presidente de la República y de la secretaria. Aquí dejamos la función partidista".

Ofreció que trabajará por reforzar las acciones de la dependencia y trabajará por la gente que lo necesita, hoy más que nunca Guanajuato lo necesita, y optimizar los recursos. Hasta ahora, Contreras Ramírez trabajaba en la Oficialía Mayor de la Secretaría de Gobernación.

### **En un año SEDATU entregó más de dos mil viviendas en Guerrero: 14 fraccionamientos en construcción (Digital Guerrero, p.web)**

1 febrero 2017

Chilpancingo, Gro.- En Guerrero, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) entregó 14 fraccionamientos con viviendas dignas y seguras destinadas para las familias que han sido afectadas por fenómenos naturales, "durante muchos meses la construcción de los fraccionamientos no registró avances, hoy con toda seguridad les digo que estamos dando la batalla y pronto se realizará la entrega", informó José Armenta Tello, delegado federal.

El funcionario argumentó que en compañía de su equipo de trabajo emprendieron acciones legales en contra de las empresas que abandonaron las obras de reconstrucción y que cobraron de manera ilegal un monto superior a los 100 millones de pesos, "en SEDATU tenemos un reto y este consiste en entregar a corto plazo mil 97 viviendas de 14 fraccionamientos para las familias que han tenido que enfrentar este desafortunado proceso", refirió el funcionario federal.

También puntualizó que a través de distintos esquemas se impulsan las acciones de vivienda para beneficiar a los guerrerenses y dar cumplimiento con la instrucción de la titular de la SEDATU, Rosario Robles Berlanga, de disminuir la pobreza patrimonial, "los problemas no han sido pretexto para no avanzar en la construcción de los fraccionamientos, hemos encontrado respaldo absoluto de las nuestras directoras nacionales".

### **Rinde protesta Galid Fayad como gobernador de Puebla (El Sol de México, Aldo Miguel, p.1-5)**

Un gobierno con sentido social, de conciliación, de consenso en la toma de decisiones y promotor del estado de derecho, ofreció Antonio Gali Fayad al tomar protesta como titular del Ejecutivo local en el Auditorio Metropolitano, en donde se comprometió a continuar con la transformación del estado de manera conjunta con los diferentes órdenes de Gobierno.

"Tenemos por delante 22 meses, 22 meses llenos de expectativas pero también de mucha confianza, 22 meses en los que la palabra consenso se convertirá en una forma de vida para alcanzar objetivos comunes, 22 meses que serán testigos de una consolidación democrática y de un estado moderno", dijo.

Arropado por 17 gobernadores y por la titular de la SEDATU, Rosario Robles Berlanga, quien acudió en representación del Presidente Enrique Peña Nieto, el gobernador reconoció que aunque que en los últimos años Puebla cambió las limitaciones y las

carencias por logros y el progreso, todavía hay demandas que solucionar y rezagos que atender.

### **Con Estilo (Columna, Reforma, Lourdes Mendoza, p.2)**

Sobre el Plan de Responsabilidad Económica que presentaron en el Senado los panistas Cordero, Gil y Pashita, déjenme decirles que es: 1. Serio, pues no son ocurrencias que buscan el aplauso fácil (como bajarse el sueldo o regresar los celulares). 2. Responsable, al buscar el fortalecimiento de las finanzas públicas y NO para eliminar el IEPS de las gasolineras sino para no incurrir en déficit este año.

Vía el ahorro del 10 por ciento por secretaría, sin tocar Salud de Narro, ni Pemex ni CFE (a estas 2 ya no las podemos quebrar más) y eliminando el financiamiento público de los partidos en su día a día y sólo darles lana (la mitad) cuando hay elecciones -hoy presentan este punto-.

3. Reconoce que nuestra perspectiva económica está comprometida y que si no hacemos algo, las calificadoras nos bajarán la calificación de la deuda soberana. Por lo cual, proponen utilizar el ahorro arriba descrito, 344 mmdp, junto con los remanentes de Banxico, 239 mmdp, que suman 583 mmdp y pagarlos a la deuda mandando la señal que el Gobierno sí está atendiendo el sobreendeudamiento.

4. Busca cerrar espacios a la corrupción, al disminuir el ramo 23, el fondo moche, a la mitad.

5. Propone un gasto público más eficiente, reorganizando a la administración pública federal (cerrar SEDATU, Capufe, los Tribunales Agrarios y fusionar Economía, Energía y Turismo (este punto creo debe debatirse).

### **Acuden a primera audiencia minera canadiense y vecinos de La Colorada (La Jornada, Alfredo Valadez Rodríguez, p.33)**

Zacatecas, Zac.- Representantes de la minera canadiense Panamerican Silver acudieron ayer al Tribunal Agrario de Zacatecas para exhibir ante un juez un supuesto título de propiedad de la comunidad La Colorada, municipio de Chalchihuites, donde esa compañía explota oro, plata y cobre, informó el abogado de los habitantes, Lisandro Carrillo Félix.

Detalló que esta es sólo una fase más del proceso legal que iniciaron 47 familias desalojadas sin orden judicial de sus casas, las cuales fueron demolidas por la minera el pasado 13 de enero.

Los afectados acudieron acompañados de Francisco Tamayo, representante comunitario, y el abogado Lisandro Carrillo Félix.

Este último precisó que se solicitó el reconocimiento de la comunidad; la declaración del predio como tierras nacionales y su adjudicación; la nulidad de cualquier escritura que presente la minera, e indemnización por los daños que causó a las 47 familias.

### **Desalojan a ejidatarios que exigían pago por predios de aeropuerto (La Jornada, Juan Carlos G. Partida/Corresponsal, p.34)**

Guadalajara, Jal.- Ejidatarios de El Zapote que cercaban las obras de ampliación del aeropuerto de Guadalajara desde el 18 de enero para reclamar indemnización por el uso de sus tierras fueron desalojados por policías antimotines estatales la madrugada de ayer, con apoyo de agentes federales, quienes acataron la orden de un juez mercantil en favor de las constructoras.

El presidente de los ejidatarios, Nicolás Vega Pedroza, consideró que la intervención de los policías fue arbitraria, pues el bloqueo era contra las obras de ampliación y no afectaba la operación del aeropuerto.

Los ejidatarios reclaman pago justo por 307 hectáreas expropiadas en 1975, pero la Secretaría de Comunicaciones y Transportes les ofrece sólo 20 pesos por metro cuadrado.

### **Acusan a extitular de Sinfra de apropiación ilegal de predios (NTR, Claudio Montes de Oca, p.web)**

1 febrero 2017

Hacienda Nueva.- El comisariado ejidal de Hacienda Nueva, Benjamín Almaraz Román, acompañado de otros ejidatarios manifestaron su inconformidad luego de que el extitular se la Secretaría de Infraestructura, Mario Rodríguez, se apropiara de unos predios que no le fueron vendidos.

Los ejidatarios de Hacienda Nueva se plantaron en un predio ubicado a unos metros de la glorieta del monumento a Lázaro Cárdenas en señal de protesta ya que a quien habían vendido el terreno, tomó mayor superficie de la acordada.

Almaraz Román explicó que hace tres años se le vendió el terreno a quien fue secretario de Infraestructura durante el gobierno de Miguel Alonso Reyes de una extensión de 1.3 hectáreas por un millón 440 mil pesos, sin embargo, recientemente inició a operar una planta de materiales y tomó 3.8 hectáreas.

“Al analizar la situación, era un parte de uso común del ejido de Hacienda Nueva, Morelos, por lo que tiene que hacer un proceso ante el Registro Agrario Nacional para cambiar el uso de suelo, de uso común a parcelario, por ello estaba dentro de ese bufete”, explicó.

### **Abren pedrera sin aval de ejidatarios (El Norte, Alfredo González, p.web)**

Monterrey, México.- Unos mil 361 comuneros de los Ejidos Benavides y Benavides Olivares en el municipio de Doctor González denunciaron que el Alcalde Juan José Costilla Villa autorizó la instalación de una pedrera de la empresa Matrimar en sus tierras sin contar con su aval.

Aristeo Benavides, líder de la Comunidad Agraria, dijo que en noviembre del 2016 se enteraron de que el municipio aprobó la instalación de la pedrera en 161 hectáreas pertenecientes a su comunidad sin contar con la aprobación de la asamblea ejidal por lo que en cuatro ocasiones pidieron audiencia para exigirle cancelar el proyecto.

"Cuando supimos que se había aprobado el 27 de marzo sólo con la autorización de ocho comuneros, entre los que está el presidente del Comisariado Ejidal, Gregorio Martínez, buscamos al Alcalde Costilla Villa, pero no nos recibió, y ahora nos recibió cuando dice que ya no puede hacer nada porque su Cabildo lo aprobó".

Advirtió que ahora los comuneros buscarán que les haga justicia el Tribunal Agraria, en donde demandarán al Alcalde Costilla Villa y al presidente del comisariado.

### **Organizan autodefensa por conflicto limítrofe (Excélsior, Adriana Luna, p.21)**

Guadalajara.- La comunidad huichola decidió armarse con el sistema de autodefensas ante las amenazas de invasión de sus tierras por parte de los nayaritas de Huajimic en la zona limítrofe de Jalisco y Nayarit.

Por los enfrentamientos violentos que se han registrado en el lugar, Felá Pelayo, presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas en el Congreso de Jalisco, dijo lamentar que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano no haya resuelto todavía el problema y que la tensión continúe creciendo al grado de poner en riesgo la vida de la autodefensa wixárika (huichol) y de los ganaderos de Huajimic: Por su parte, el fiscal general de Jalisco, Eduardo Almaguer Ramírez señaló que por esta causa se determinó colocar de manera permanente a elementos de la Fuerza Única Regional, además de que la base de la policía estatal más cercana a San Sebastián Teponahuaxtlán —población en riesgo de violencia— se encuentra a cuatro horas de camino.

Señaló que la Fuerza Única Regional logrará garantizar la seguridad de los integrantes de la comunidad huichol, y también apoyará a las autoridades federales para respetar el Estado de derecho en beneficio de quien corresponde.

El fiscal general se reunirá el próximo 5 de febrero en la zona de Wuauta (San Sebastián Teponahuaxtlán) con el secretario de bienes comunales para llegar a acuerdos que garanticen la integridad tanto de habitantes jaliscienses como de los nayaritas.

## Sector Agropecuario

### **Altibajos Sectoriales / Foro EF para entender al agro: los pendientes (El Financiero Mariano Ruiz Funes, p.11)**

Esta semana en el “El Foro para Entender el Sector Alimentario”, organizado por El Financiero, se plantearon y analizaron temas de gran relevancia para los sectores agropecuario y agroindustrial, desde perspectivas empresariales, seguridad alimentaria e interdependencia y aspectos sociales hasta la visión del gobierno que presentó el secretario Calzada de Sagarpa.

Una conclusión general: en esta administración quedó pendiente una reforma profunda al campo, a pesar de que las condiciones al inicio del sexenio estaban dadas para instrumentarla, junto con las otras reformas estructurales. En todo caso, su necesidad se agudizará frente a la nueva relación con Estados Unidos, a la renegociación del TLCAN y a la conveniencia de diversificar los mercados de exportación para los productos agropecuarios mexicanos. Es impostergable incrementar la productividad y el valor agregado en el sector.

### **Llaman a la Sagarpa a implementar operativos de vigilancia en las lagunas de Coatetelco y El Rodeo (La Unión de Morelos, Nora Celia Domínguez, p.web)**

Miacatlán.- La Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca) y el Ayuntamiento de este lugar han sido indiferentes ante “la pesca clandestina” en lagunas de El Rodeo y Coatetelco, así lo señaló Abel Galicia Santana, presidente del grupo de pescadores de los dos lagos.

Galicia Santana refirió que el problema de la pesca clandestina está afectando severamente la actividad económica de alrededor de 60 familias que de manera directa dependen de esta labor, aunado a ello está el problema de la llamada “pesca deportiva” que está acabado con la lobina en ambas lagunas del municipio y dañando las redes de los pescadores.

El representante de los pescadores mencionó que a pesar de que en reiteradas ocasiones se le ha solicitado a la Conapesca apoyo para mantener vigilancia en los dos embalses, nunca hay respuesta favorable, “siempre es lo mismo, que no hay personal para eso, que no hay inspectores de campo, la semana pasada se llevó a cabo una reunión con autoridades de Conapesca en Cuernavaca para exigir precisamente la vigilancia en ambos embalses, sin embargo fue la misma respuesta, que no hay personal y que este año menos porque hubo recorte de personal”, dijo.

Por ello, hizo el llamado al delegado de la Sagarpa en Morelos, Rafael Ambriz Cervantes, para apoyar en la vigilancia al sector.

### **Aguacate mexicano, ganador en el Super Bowl (La Crónica de Hoy, Blanca Estela Botello, p.25).**

La Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM) informó que en las más de tres horas de transmisión del Super Bowl el próximo domingo 5 de febrero se consumirán 35 mil toneladas de aguacate, cifra superior a la producción anual de Nayarit o Morelos.

Refirió que en total, durante la semana previa al evento deportivo, son exportadas de México hacia Estados Unidos unas cien mil toneladas de aguacate, esto equivale a prácticamente la producción obtenida durante 2016 en el Estado de México, tercera entidad productora del fruto. Tras señalar que a la edición número 51 del Super Bowl se espera la asistencia de unas 80 mil personas, la APEAM indicó que de junio del 2015 a julio del 2016, las exportaciones de aguacate ascendieron a 866 mil 870 toneladas,

mientras que las exportaciones globales a todos los destinos fueron de 943 mil 621.41 toneladas.

De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), las exportaciones mexicanas de aguacate a Estados Unidos alcanzaron, de enero a noviembre de 2016, las 711 mil 766 toneladas con un valor estimado en mil 610 millones de dólares.

### **Chiapas ocupa el octavo lugar nacional en producción de maíz (NVI Noticias, William Chacón, p.web)**

Chiapas es el estado que mayor superficie destina a la siembra de maíz con 700 mil hectáreas. Ocupa el octavo lugar en producción con 1 millón 68 mil toneladas.

En 2016, se destinó más de 285 millones de pesos para apoyar con 272 mil 637 paquetes de insumos a igual número de productores en 117 municipios de la entidad.

Así lo dio a conocer José Antonio Aguilar Bodegas, titular de la Secretaría del Campo, al comparecer para ampliar la glosa del IV informe de gobierno de Manuel Velasco Coello, ante la LXVI Legislatura del Congreso local.

Ante las comisiones unidas de Agricultura y Desarrollo Rural del Congreso, encabezadas por Fidel Álvarez Toledo y Zoila Rivera Díaz, respectivamente, dio cuenta de las acciones que el gobierno ha realizado en el marco de las políticas y estrategias del sector agropecuario.

600 mil toneladas del grano, básicamente con productores de autoconsumo.

Apuntó que en el presente ejercicio se construirá el Centro de Mejoramiento Genético Bovino o Centro de Biotecnología, que ha sido ratificado por la federación a través del titular de la Sagarpa.

## **Organizaciones Campesinas**

### **El correo ilustrado / Denuncian incumplimiento de compromisos en Teopisca (La Jornada, Sheyla Grisel Moreno Martínez/Corresponsal, p.43)**

En la ciudad de Teopisca, Chiapas, desde hace dos semanas se ha dado un conflicto social, ya que el ahora alcalde, Luis Valdez Díaz, del Partido Verde Ecologista, no ha cumplido con sus compromisos de campaña, especialmente con el programa de vivienda que prometió hacer para todos los ejidatarios, por lo que ahora ellos se rebelan y manifiestan su inconformidad, al grado de tomar la presidencia municipal y marchar por las calles principales diciendo que hay un desvío estratosférico de fondos destinado al municipio; pidiendo justicia y al mismo tiempo la renuncia del edil.

A ellos se han agregado organizaciones campesinas, representantes de barrios y sociedad en general de la cabecera municipal, ya que el ejido cortó el acceso de agua potable en el centro de esta ciudad, eso empeora la situación, y el 22 del presente bloquearon el acceso vehicular en las calles principales; también, el camión de la basura no ha llegado en una semana. Y hasta ahora dicho alcalde no da la cara ni manifiesta la menor intención de diálogo.

### **El gobierno negocia con campesinos para lograr un pacto de justicia social (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p.7).**

Raúl Pérez Bedolla, secretario general de la Alianza Campesina del Noroeste (Alcano), adelantó que el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto propuso, por separado, a tres bloques de organizaciones campesinas (CAP, FAC y el Movimiento el Campo es de Todos) firmar el Acuerdo Agrario con Justicia Social para el Campo Mexicano, el cual comprende 10 puntos para enfrentar la guerra comercial declarada por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, a México.

En entrevista, dijo que las reuniones con los tres bloques se realizaron la semana pasada y a cada uno de los integrantes le entregaron un documento elaborado por la Secretaría de Agricultura. Las reuniones ocurrieron en las oficinas del subsecretario de Gobernación, René Juárez Cisneros, de manera separada.

Ya se dio la primera señal al convocar la Secretaría de Gobernación, donde la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) entregó un primer documento, al cual hacen falta todavía ajustes, pero ya hay un primer paso en firme con todos los sectores de los pequeños propietarios y campesinos para poder llegar a ese acuerdo general y que queremos que se ajuste y veamos mejores apoyos para los campesinos pobres de México.

### **Pocos acuerdos entre gobernador y manifestantes (El Mexicano, Rosela Rosillo, p.web)**

Mexicali.- Sin establecer acuerdos concluyó la primera mesa de diálogo entre el gobernador Francisco Vega de Lamadrid y los voceros del movimiento de resistencia ciudadana que desde el mes de enero han manifestado inconformidades sobre las políticas del Estado.

En el encuentro de dos horas y media, los líderes del movimiento expusieron ante el mandatario los once puntos del pliego petitorio que exigen sean atendidos a la brevedad posible.

Los manifestantes fueron representados por el maestro Javier Gutiérrez Piceno y Rigoberto Campos, dirigente municipal de la Confederación Nacional Campesina (CNC).

Destacó que Vega de Lamadrid aceptó reducir su salario en un 50 por ciento, ante la petición de que tanto el gobernador como funcionarios de primer y segundo nivel perciban menos sueldos.

“Parte importante y fundamental de mi trabajo como gobernador, es generar empleo y dentro de esa responsabilidad traemos un programa de inversión local, nacional e internacional; en el tema de Constellation Brands es un tema que se ha estado trabajando con las autoridades competentes”, sostuvo.

**[Para consultar fechas atrás >>>](#)**

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria [dgcs@pa.gob.mx](mailto:dgcs@pa.gob.mx)